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我的“另类”人生

○楚科纬（2003 级计算机）

比大多数同龄人幸运，我在2003年成

为了清华三字班的一员；和大多数三字班

同窗们不同，我在清华是一名国防生；和

大多数清华国防生不同，我现在是一名野

战部队的指挥军官。

我想我的这一经历足够“另类”了，

在毕业十周年之际，我以清华为时间刻

度，向母校和同窗们汇报一下我和清华、

部队的那些事。

Pre-Tsinghua

记得小学三年级的时候，我就给亲

朋好友放出话来：“我的目标是要考清

华”，从那以后我就一直朝着这个目标在

奋斗，我想从清华毕业后成为一个像钱学

森那样的科学家。

然而高考那年，我们遇上了史上最难

高考题（据说是因为高考前漏题而启用了

备份试题），这一突变改变了很多人的命

运，包括我。我所在的陕西省是考完估

分报志愿，我当时估分640，而前几年清

华录取线都是650分以上，但是因为考题

难，640能不能上不知道。

由于不想放弃上清华的梦想，为图保

险，我填报了清华国防生（国防生和军校招

生都是提前批录取，不影响第一志愿）。

后来的结果是我考了646分，全省排第25
名，而清华在陕西的录取线是629分。

就这样我稀里糊涂地以国防生的身份

来到了清华，圆了我的清华梦。我想我们

三字班国防生很多人和我情况类似。

At Tsinghua

进入清华计算机系，我才意识到自己

和大牛们的差距有多大。本来9号楼就是

各省状元云集的地方，我的智商远在系平

均值之下，再加之来自西部小县城的我，

高考之前就没有摸过电脑，而身边的很多

同学高中时已经是全国计算机奥赛金牌得

主了，这一差距让我看不到希望。

努力追赶了一年多，发现自己实在

不是对手，我需要换条路走。通过多方

打听了解，我知道了军队的主体是作战

部队，尽管清华国防生到军队科研技术

岗位上更对口，但一线部队更是广阔天

地，大有可为。

仔细斟酌考虑，我认定自己对火热的军

旅生活是热爱的，对金戈铁马的历练是向往

的。于是我决定毕业后去作战部队，去当带
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兵人，去和“泥腿子”们一起摸爬滚打。

大二下学期开始，我就开始朝着这个

方向做准备，此后的两年半我成了清华园

里的“另类”。每天下午，当大家在自习

室学习时，我在综体练散打、摔跤；当大

家晚上十点从自习室回宿舍时，我在穿着

沙背心进行环清华跑；当大家周末在宿舍

看电影打游戏时，我在外面“练习”抽烟

喝酒（后来抽烟始终没练会）。

所以大学四年，我的专业课马马虎

虎，但体育课从来都是全班第一，我还拿

了马杯散打冠军，当了武术协会副会长，

去牛街跟人摔过跤，在小树林找人比过

武，到内蒙和人交过手。

转眼到了毕业季，我义无反顾地选择

了野战部队，开始了激情燃烧的岁月。

After Tsinghua

在济南参加完短暂的入伍军训后，我

被分到了驻洛阳的某红军师，到师部报到

后，我又被分到了位于洛阳郊县的某红军

团。这个团就是北伐时期就有赫赫威名的

“叶挺独立团”，从团里分到营里，从营

里分到连里，连长让我担任一排长。于是

我成了步兵师步兵团步兵营步兵连的步兵

排长，也是我所在集团军建制序列里的第

一排排长。

可以毫不客气地说，步兵是解放军序列

里最没有技术含量、最艰苦、管理最压抑的

兵种，但是在陆军体系里，步兵指挥员也是

最有发展前景的指挥员，所以尽管这一岗位

和我清华毕业生的身份反差极大，我还是欣

然接受，并踌躇满志地干了起来。

陆军是解放军的老大哥，步兵又是陆

军里的老大哥，所以我所在单位继承了从

战争年代传承下来的很多作风。给我印象

最深的就是对军官的绝对尊敬和服从，我

一个刚刚分下来的小排长，连十几年的老

兵见了都要客气地喊声“排长好”，吃饭

时我不先拿筷子，全排战士都坐着不动。

但慢慢地，这种待遇好像就没有了，因

为从营、连长到普通战士，都发觉我好像

是个“水货”，尽管顶着清华毕业生的光

环，但对部队我基本属于一无所知，不会

组织训练，不会带兵管理，经常闹笑话，

尽管体能好一点，但是其他训练科目水

平还不如新兵。基层官兵可不管你是毕

业于清华还是哈佛，不管你是博士还是

硕士，部队需要的东西你不具备，那就

没人服你。

那段时间我真是郁闷，想想我的大学

同学好多都在美欧澳，国防生同学也大都

在北上广，我却来到这个小县城郊区的

小村子里，扔下了熟悉的C++、Java，拿

起了陌生的步枪和锹镐，离开了高端大气

的教学楼、写字楼，走进了荆棘丛生的射

击场、障碍场，这么强烈的落差我都毅然

接受了，可是这个地方却不接受我，冤不

冤！如果当年高考报志愿时冒一下风险，

不报国防生，我就不用到部队来，如果当

年高考报志愿时再求稳一些，我也不用到

部队来。造化弄人呀！

楚科纬带领官兵训练中
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这时，学校和定向办的领导多次到部

队看望我，给我打气，勉励我忘掉清华，

从零开始。我自己也开导自己——自己选

的路，跪着也要走完，自己选的当步兵排

长，爬着也得干到将军！就是靠这种自我

激励，我开始奋起直追，我拿出大学练散

打的劲头，练军事、练性格、练写作、练

管理，发现其实也没那么难，比清华开的

课程简单多了，哈哈！

慢慢地我开始崭露头角，在全团分队

军官综合比武考核中居然拿了第一名，机

会也慢慢向我接近，我被调到另一个红军

团的步兵连——红一连担任连长。红一连

是毛主席三湾改编时建立第一个连队党

支部的连队，是全军为数不多的标杆连队

之一。在这样一个平台上，我越来越有干

劲，带着连队抓训练、搞演习、当试点、

争标杆，风风火火。

当连长三年多，确实是我一生难忘的

宝贵记忆。我带着连队参加多次抗洪抢

险、山火扑救、爆炸救援和抗击台风行

动，带着车队逆火而行的时候，我由衷地

体会到了军人的价值，感到无比光荣。我

的连队被中央军委授予荣誉称号，被军

区、集团军多次立功表彰，被全国各大媒

体大力宣扬，从上级首长手中接过锦旗的

时候，我深深感到肩上压力的巨大，不敢

有一日懈怠。我和连队官兵朝夕相处，既

严格要求，刚烈无情，又真心关爱，情同

手足，我们之间结下了深厚的兄弟情谊。

当我调离连队时，全连官兵和我抱头痛

哭，我感到这几年连长没白干，付出的心

血没白费！

后来我由连长直接提升为营长，又由

营长调入师、集团军两级机关任作训参

谋，每一步都是在最累的岗位上工作，我

也越来越适应部队，越来越融入部队。身

边的领导和战友经常开玩笑说我不像清

华毕业的，我想这其实是对我的一种肯定

吧，在操枪弄炮的行当里像个书生，那得

是多大的失败呀！

当然这些年也有艰辛，也有失去。从

我认识我女朋友，到她成为我的妻子，我们

总共见面只有14次，有几次在一起只有几个

小时，平时全靠电话联系，我也连续八年没

有回家陪父母过过年。为备战比武，训练时

意外受伤，我的右手掌骨第二节粉碎性骨

折，至今握不紧拳头；扑救山火时，被大火

围困，结果因吸入过多草木灰而得了重度肺

炎，住院治疗一个月；在我调到机关工作之

前，女儿只知道我是她爸爸，但不知道我

是家里的一员，每次回家她都很好奇地问

爸爸怎么又到她家来了……

我无意当祥林嫂，逢人就诉说自己吃

过的苦，只是觉得确实对不住父母和家

人；我也无意唱高调，标榜自己的崇高和

奉献，因为和大多数同窗们比起来，大家

在各行各业发挥自己的专业优势，对这个

国家做的贡献比我要大得多，衡量一个人

的价值更多的应该看“功劳”，而不是看

“苦劳”，就像清华当年录取我们，看的

是分数，而不是刻苦程度一样。

转眼间，本科毕业已经十年了，下一

个十年又将开始。在以后的日子里，我要忘

记清华，也要牢记清华。忘记清华，是为了

淡化头顶的光环，始终以归零的心态去学

习、去奋斗，如果几十年后，我唯一的成就

还是上过清华的话，那就愧对母校了。牢记

清华，是时刻提醒自己不降低自我期望，不

放松自我要求，必须担负起我们这代人的责

任，争当我们这代人中的脊梁，以自己对国

家和民族的贡献来回报母校的培养。


